

# INFORME GENERAL DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR EL HNO. NECTARIO MARIA DURANTE EL CURSO DEL AÑO DE 1977

La presente exposición dará a todos sus lectores una idea cabal de la importantísima labor histórico-cultural, que hemos desarrollado durante el curso del año de 1977.

### VOLUMENES DE DOCUMENTOS ENVIADOS A CARACAS

Durante el año que fenece, hemos despachado para el Archivo General de la Nación y la Academia Nacional de la Historia, en fechas escalonadas, 182 volúmenes cuidadosamente encuadernados, correspondiendo 91 a cada Institución, los cuales contienen copias documentales que arrojan, cada serie, 23.326 páginas mecanografiadas. Esta enorme labor ha podido desarrollarse gracias al equipo de copistas paleógrafos que trabajan a nuestras órdenes y control.

De estos numerosos volúmenes, 36 corresponden a los Belzares; y nos es grato manifestar que esta extraordinaria Colección incluye absolutamente todas las piezas documentales que existen en el Archivo General de Indias, relacionadas con los personajes de esta Compañía, o que de un modo u otro aluden a sus manejos y actuaciones.

Con esto, tendrán en Venezuela la documentación completa y exhaustiva para cualquier estudio o consulta histórica de su conducta y gobierno.

Hacemos constar que el volumen 36 constituye un índice general de toda esta serie de tomos y es guía para el fácil logro de cualquier dato que se quiera conocer.

Tres (3) volúmenes son de la Residencia del Gobernador Pablo Collado, que inició su gobierno el 13 de febrero de 1558.

Veinte y siete (27) volúmenes pertenecen a la Residencia tomada al Gobernador de Fernando de Rojas y Mendoza, cuyo nombramiento lleva fecha 6 de septiembre de 1704, pero llegó a Venezuela sólo el 3 de mayo de 1706, y el 8 del mismo mes, tomó posesión de su cargo; al fin de su gobierno, el 6 de junio de 1711, fijó su domicilio definitivo en Caracas donde tenía un buen número de amigos.

Otros veinticinco (25) corresponden a la Residencia del Gobernador Marcos Francisco de Betancourt y Castro. Su nombramiento tiene fecha 28 de abril de 1709. Llegó al Puerto de Chuao con su mujer, hijos y hermano el 22 de junio de 1716 y el 4 de julio se encargó del Gobierno de la Provincia.

Por noviembre de 1720 por orden del Virrey del Nuevo Reino de Granada fue depuesto de su cargo, lo que motivó que los Alcaldes de Caracas, Antonio Blanco Infante y Mateo Gedler, asumieran temporalmente el Gobierno de la Provincia.

## **INVESTIGACIONES**

Los trabajos de Investigación se han realizado en el Archivo General de Indias de Sevilla y en el Archivo Histórico Nacional de la calle Serrano de Madrid.

En el de Sevilla, el que suscribe y don Manuel Díaz Defranc hicieron la rebusca exhaustiva de todas las piezas que se refieren a la actuación de los Belzares en Venezuela, y se ordenaron sus copias respectivas.

A petición de la Presidencia de la República y del Presidente del Concejo Municipal de Caracas, investigamos a fondo lo referente a la Real Orden del 8 de septiembre de 1777 y tuvimos la suerte de encontrar todo lo relacionado con esta magna fecha, y remitimos las reproducciones fotográficas de las Ordenes a los Gobernadores de las provincias y las contestaciones aprobatorias de cada uno de ellos, lo cual ha permitido conocer en todos sus detalles el "modus faciendi" de tan magno acontecimiento.

Otras importantes investigaciones fue la de las *Sentencias* dadas por el Consejo de Indias contra quienes desarrollaron actividades administrativas en Venezuela. Muchas de éstas se encuentran en la sección "Escribanía de Cámara" del Archivo General de Indias de Sevilla y en la sección "Consejos" del Archivo Histórico Nacional de Madrid. Además, en ambos Archivos, investigamos todo cuanto se refiere a Barinas, para la obra que al efecto íbamos preparando.

De los valiosos documentos que sobre estos particulares hallamos en el Archivo Histórico Nacional de Madrid, sacamos xerocopias, para ordenar luego su transcripción dactilográfica.

Realizamos también importantes rebuscas en el Archivo del Museo Naval de Madrid, donde existe una rica y abundantísima documentación sobre Venezuela y sus antiguas provincias.

### **PUBLICACIONES**

1) Real Audiencia de Caracas. El insigne académico venezolano Dr. Briceño Iragorri afirma que la "Institución de la Real Audiencia de Caracas sirvió para completar la integración territorial de Venezuela". Por esta razón, nos dimos a la noble tarea de preparar este librito, que lleva el Real Decreto del 6 de julio de 1786 que creaba este alto Tribunal, y que contiene todo lo relacionado con sus integrantes y atribuciones.

La Sociedad Bolivariana de Sevilla ordenó y sufragó la edición de este trabajo.

- 2) Los Orígenes de Maracaibo; obra voluminosa, de 531 páginas, publicada y sufragada por orden del Dr. Homero Parra, digno presidente del INCE (Instituto Nacional de Cooperación Educativa).
- 3) Historia de la Fundación de Barinas con la nómina de los documentos referentes a esta ciudad.

Con motivo de cumplirse el 25 de mayo del año que fenece, el Cuatricentenario de la fundación de Barinas, nos dimos a la tarea de escribir la historia de los orígenes de esta ciudad, todo a base de la documentación de los archivos, con el acompañamiento de las piezas que se refieren a esta población, que hallamos en los registros que escudriñamos. La Universidad Católica Andrés Bello tomó a su cargo la publicación de esta obra.

- 4) El Rosario. Lanzamos una nueva edición de esta obrita, a la gloria de la Virgen Santísima, a base de diez mil ejemplares. La primera publicación, también de diez mil, tuvo una extraordinaria aceptación, tanto en España como en América.
- 5) "La Capitanía General", editado por la Presidencia de la República y el Concejo Municipal de Caracas. Esta obra ha sido realizada fundamentalmente con los documentos y mapas que aportamos personalmente, según afirmación del Dr. Raúl Díaz Legorburu, organizador de esta valiosa publicación.
- 6) En el "Boletín de la Academia Nacional de la Historia", correspondiente a julio-septiembre de 1977, se puede leer el estudio histórico: "Juan de Ampíes en Coro. Fundación de esta ciudad" que escribimos a base de documentos coetáneos e irrefutables, que destruyen los errores de Oviedo y Baños y los de algunos escritores sobre los orígenes de esta urbe.
- 7) Con motivo de la beatificación del Hno. Miguel Febres Cordero, ecuatoriano por nacimiento, pero de origen venezolano por su abuelo Francisco Febres Cordero, llamado al Ecuador por su pariente el general León Febres Cordero al independizar la ciudad de Guayaquil, cuando era estudiante en la Universidad de los Andes (Mérida), publicamos un folleto que contiene la presentación de la "Genealogía completa de los Febres-Cordero, antecesores de Francisco Luis Febres-Cordero Muñoz, nombre del Hno. Miguel", beatificado por Su Santidad Pablo VI el 30 de octubre del presente año. Hacemos constar que, a más de ser varón de eximias virtudes, fue también un gran sabio. Publicó un centenar de obras; su llamada "Gramática Pergamino", lo enaltece e iguala al gran filólogo José Rufino Cuervo, su admirador y amigo personal. Fue miembro de la Academia de la Lengua del Ecuador, correspondiente de la Real Española y en 1906 la de Venezuela le otorgó el mismo nombramiento.

## CONFERENCIAS Y CHARLAS HISTORICAS

Con motivo del bicentenario de las Reales órdenes de diciembre de 1776 y del 8 de septiembre de 1777, dimos varias charlas históricas sobre el significado de ambas fechas y sus formales consecuencias.

Destacamos solamente la conferencia que dimos en Madrid a los miembros de la Embajada, presidida por el Sr. Embajador Dr. Rubén Carpio Castillo, sobre la Real Orden de 1777 que creaba la Gran Capitanía General de Venezuela con la unión de las Provincias que integraban la extensión territorial de la Venezuela de hoy, con la Isla de Trinidad que, en mala hora, arrebató la soberbia y egoista Albión.

#### EQUIPO DE EMPLEADOS

Al presente son seis (6) los que forman el equipo de mecanógrafos para las copias que integran los numerosos volúmenes de nuestros trabajos; estos son:

- En Sevilla. 1. Francisco Sánchez Rico
  - 2. Angelina López Fuentes
  - 3. Pilar Fonto Blanco
  - 4. María Teresa López Fuentes y
  - 5. Manuel Díaz Defranc

En Madrid. 6. María Angeles Moreno.

En Sevilla el señor Manuel Díaz Defranc, de conformidad con nuestras indicaciones fiscaliza todos los trabajos, revisa las copias, prepara las encuadernaciones con los índices respectivos y se encarga de los diferentes envíos.

Para que conste, certificamos la veracidad de todo lo expuesto en el presente Informe.

Sevilla, diciembre de 1977.

H. Nectario María Pralón

Manuel Díaz Defránc Secretario